

INFORME FINAL



ÍNDICE

I.	GLOSARIO.....	3
II.	INTRODUCCIÓN.....	4
III.	OBJETIVO GENERAL	6
IV.	DIÁLOGOS POLÍTICOS TRASNACIONALES	7
	Diálogo 1. La cultura cívica y la participación ciudadana más allá de las fronteras.....	7
	Objetivo	7
	Descripción.....	7
	Participantes.....	7
	Conclusiones de participantes migrantes	8
	Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos.....	9
	Diálogo 2. La importancia del voto migrante para los partidos políticos en el estado de Guanajuato.	10
	Objetivo	10
	Descripción.....	10
	Participantes.....	10
	Conclusiones de participantes migrantes	12
	Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos.....	12
	Diálogo 3. La labor de una diputación migrante en el Congreso del Estado de Guanajuato.	13
	Objetivo	13
	Descripción.....	13
	Participantes.....	13
	Conclusiones de participantes migrantes	15
	Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos.....	15
V.	CONCLUSIONES.....	16

I. GLOSARIO

CTVGRE Comisión Temporal para el Voto de Guanajuatenses residentes en el Extranjero.

UTVGRE Unidad Técnica del Voto de Guanajuatenses Residentes en el Extranjero.

IEEG Instituto Electoral del Estado de Guanajuato.

CONAPO Consejo Nacional de Población.

LGIPE Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales.

LIPEEG Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales para el Estado de Guanajuato

OPL Organismo Público Electoral

II. INTRODUCCIÓN¹

La movilidad humana es un fenómeno de larga data que ha permitido la construcción social de los territorios. La División de Población del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas estimó que, para 2020, un total de 281 millones de personas vivían fuera de su país de origen, lo cual representó 3.6% de la población mundial.

De acuerdo con estimaciones realizadas por CONAPO en 2020 habían 11,511,598 de personas de origen mexicano residiendo en Estados Unidos, siendo la entidad de Guanajuato una de las principales expulsoras de población migrante. El segundo país de destino de los connacionales es Canadá, a donde se dirigió alrededor de 1% de la población migrante, seguido de España y Alemania.

En términos migratorios, el estado de Guanajuato es una de las entidades con mayor intensidad migratoria a lo largo de la historia del país. Para el año 2000 la entidad tuvo un grado de intensidad migratoria “muy alto”, tercer lugar a nivel nacional; mientras que para el año 2010 ocupó el segundo y cuarto en el año 2020.

Las principales características de emigración reciente son: 88 de cada 100 emigrantes guanajuatenses eligen Estados Unidos como país de destino seguido de Canadá (2.8%); emigran principalmente hombres en edades laborales, sin embargo, la participación de las mujeres asciende a 22.4%; 67.6% emigró por

¹ Información obtenida del Estudio para determinar la viabilidad de medidas afirmativas en favor de la comunidad migrante de Guanajuato radicada en el extranjero, para contar con diputaciones migrantes en el Congreso del Estado de Guanajuato para el próximo proceso electoral, en cumplimiento a la sentencia dictada en el expediente TEEG-JPDC-211/2021 por el Tribunal Estatal Electoral de Guanajuato. Disponible en: <https://www.ieeg.mx/documentos/estudio-de-viabilidad-migrantes-guanajuatenses-extranjero-2022-pdf/>

trabajo, pero también destaca el 12.7% que ha emigrado por motivos familiares mientras que los motivos educativos representaron 7.2%.

Una de las características de la migración de México a Estados Unidos es que ha sido principalmente una migración laboral, y en el caso de Guanajuato y sus municipios, con gran tradición que ha permeado por generaciones al interior de las familias.

En ese sentido, hay una importante comunidad fuera del país que mantiene y que ha construido vínculos familiares, sociales y culturales en ambos lados de la frontera.

El vínculo con el país de origen es notorio entre la población guanajuatense en Estados Unidos. En 2019, la ciudadanía guanajuatense tramitó 64, 624 matrículas consulares. Este trámite no solo les permite contar con una identificación en aquel país, sino también demuestra algunos de los documentos que traen consigo o que les envían desde sus lugares de origen, mismos que pueden servir para ejercer el voto en el extranjero.

Además, las organizaciones de migrantes de Guanajuato en Estados Unidos son de las más numerosas respecto a las otras entidades federativas.

Estas organizaciones tienen distintas aristas, ayudan a la asimilación en el lugar de destino, y a mantener los vínculos con el lugar de origen; hasta 2015 CONAPO contabilizó 479 organizaciones a lo largo de Estados Unidos. Algunas ciudades donde se tienen identificadas las organizaciones son: Chicago con 51; Los Ángeles y San Diego con 33; Atlanta con 24 y Austin con 14.

Por lo anterior, las organizaciones de migrantes guanajuatenses residentes en el extranjero son aliadas estratégicas del IEEG para la garantizar los derechos político-electorales de esta comunidad, siempre desde un diálogo horizontal y receptivo.

Con el objetivo de tejer nuevas redes de interacción y comunicación entre las personas, las comunidades migrantes y los partidos políticos en sesión extraordinaria de la Comisión Temporal para el Voto de Guanajuatenses Residentes en el Extranjero celebrada el tres de noviembre del dos mil veintidós, se presentó el programa de Diálogos Políticos Transnacionales para generar un acercamiento enfocado en promover la representación política de la ciudadanía residente en el extranjero.

Lo anterior en cumplimiento a la actividad 4.2 del objetivo específico 4 del PAT 2022 de la CTVGRE, relativo a abonar a la sensibilización de la población migrante sobre la importancia del ejercicio de sus derechos para la construcción de valores y prácticas democráticas.

A continuación, se presenta el reporte de los diálogos realizados el 17 y 29 de noviembre, así como el 13 de diciembre de 2022.

III. OBJETIVO GENERAL

El objetivo de los “Diálogos políticos transnacionales” es generar un canal de comunicación e interacción entre las personas, comunidades y organizaciones de migrantes guanajuatenses residentes en el extranjero y los partidos políticos, ello con la finalidad de informar y comprender sobre el acceso y ejercicio de los derechos político-electorales de guanajuatenses residentes en el extranjero en el marco de las atribuciones de los partidos políticos.

IV. DIÁLOGOS POLÍTICOS TRASNACIONALES

Diálogo 1. La cultura cívica y la participación ciudadana más allá de las fronteras.

Fecha: 17 de noviembre de 2022.

Objetivo

Generar un diálogo sobre la cultura cívica y la participación ciudadana de las y los guanajuatenses residentes en el extranjero en cada uno de los distintos partidos políticos. De igual manera, se busca comprender cómo y de qué forma los partidos políticos están fomentando la cultura cívica y la participación ciudadana transnacional.

Descripción

Generar un diálogo entre la comunidad de guanajuatenses residentes en el extranjero y las representaciones de partidos políticos que permita compartir opiniones y reflexiones en torno al ejercicio a la cultura cívica y la participación ciudadana, con el fin de conocer sus opiniones. Además, destacar cómo pueden ejercer su ciudadanía transnacional.

Participantes

Participantes	
Maestra de ceremonias.	Guadalupe Mendiola González. Titular de la UTVGRE y secretaria técnica de la CTVGRE.
Presentadora.	Beatriz Tovar Guerrero. Consejera Electoral presidenta de la CTVGRE.
Moderador	Luis Gabriel Mota. Consejero Electoral integrante de la CTVGRE.

Partido Acción Nacional	Emmanuel Jaime Barrientos Representante propietario
Partido Revolucionario Institucional	Julio César Escalante Secretario de Asuntos Migratorios del CDE PRI Guanajuato
Partido de la Revolución Democrática	José Belmonte Jaramillo Representante propietario
Partido del Trabajo	Rosa María Ramírez Limón Representante
Movimiento Ciudadano	Daniel Alejandro Mares Sánchez Asesor parlamentario
Líderes Migrantes	Guadalupe Zamora Alatorre Guanajuatenses en Washington
	Carlos Rojas Salazar Líder migrante en Montreal, Canadá
	Isaret Jeffers Federación de Guanajuatenses en Florida y Fundadora de Colectivo Árbol
	Salvador Pedroza Moreno Presidente de Reencuentro Ocampense Migrante

Conclusiones de participantes migrantes

Las personas migrantes participantes en este primer diálogo concluyen en los siguientes aspectos:

1. Se hizo hincapié en la importancia de conocer el significado de ser migrante y la importancia de incluirlos, no solo en procesos electorales.

2. Se considera importante crear vínculos y espacios para trabajar en conjunto para impulsar la cultura cívica y promover educación cívica de los guanajuatenses residentes en el extranjero, asimismo realizar campañas de difusión sobre el ejercicio de derechos políticos de manera permanente.
3. Se sugiere tener nuevos instrumentos de política pública, nuevas doctrinas y legislación que permita resguardar los derechos de las y los migrantes y contar con vinculación con partidos políticos con el fin de tener actividades en beneficio de la comunidad migrante.
4. Se recomienda tomar en cuenta la importancia de las nuevas generaciones de migrantes y continuar con el diálogo bilateral.

Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos

Los representantes de partidos políticos que participaron en el primer diálogo llegaron a las siguientes conclusiones:

1. Se sugiere generar una cultura de toma de decisiones democrática que conlleve al bienestar social.
2. Se considera importante que por parte de los partidos políticos se refuerce el diálogo, la comunicación y el vínculo directo con las personas migrantes y aprovechar las herramientas tecnológicas que permitan la comunicación a la distancia.
3. Se valora la importancia de procurar la defensa de los derechos humanos de las personas migrantes y establecer líneas de comunicación con las autoridades correspondientes para mejorar la capacitación y asesoramiento con las autoridades que intervienen en el auxilio de migrantes mexicanos.
4. Se coincide con la importancia de garantizar la inclusión de los migrantes a la vida pública y política del estado.

5. Se considera importante la realización de visitas al extranjero con la finalidad de forjar experiencias que permitan la construcción de comunidades políticas partidarias transnacionales.

Diálogo 2. La importancia del voto migrante para los partidos políticos en el estado de Guanajuato.

Fecha: 29 de septiembre de 2022.

Objetivo

Dialogar sobre la influencia del voto de las y los guanajuatenses residentes en el extranjero en cada uno de los distintos partidos políticos, así como conocer desde los partidos políticos de qué forma están fomentando la participación política transnacional.

Descripción

Generar un diálogo entre la comunidad de guanajuatenses residentes en el extranjero y las representaciones de partidos políticos que permita compartir opiniones y reflexiones sobre las experiencias migrantes en torno al ejercicio de su derecho al voto. De igual manera, se busca incentivar la comunicación entre ambos actores con la intención de promover la ciudadanía transnacional.

Participantes

Participantes	
Maestra de ceremonias.	Guadalupe Mendiola González. Titular de la UTVGRE y secretaria técnica de la CTVGRE.
Presentadora.	Beatriz Tovar Guerrero. Consejera Electoral presidenta de la CTVGRE.

Moderadora	Sandra Liliana Prieto de León. Consejera Electoral integrante de la CTVGRE.
Partido Acción Nacional	Cesia Jael Vargas Rodríguez Representante suplente del Partido Acción Nacional ante la Comisión Temporal para el Voto de los Guanajuatenses Residentes en el Extranjero.
Partido Revolucionario Institucional	Gerardo Edgar Tadeo Sánchez Granados Representante propietario del Partido Revolucionario Institucional ante la Comisión Temporal para el Voto de los Guanajuatenses Residentes en el Extranjero.
Partido de la Revolución Democrática	Sealtiel Atahualpa Ávalos Santoyo Presidente del Consejo Estatal del Partido de la Revolución Democrática.
Partido del Trabajo	Michel Vladimir Santos Salcedo Consejero de la Dirigencia Estatal y Municipal del Partido del Trabajo.
Movimiento Ciudadano	Ma. Carmen Rivera Hernández Representante del partido Movimiento Ciudadano.
Morena	Jahir Ricardo Loera Segoviano Representante propietario del partido MORENA ante la Comisión Temporal para el Voto de los Guanajuatenses Residentes en el Extranjero.
Líderes Migrantes	Juan Centeno González Vicepresidente de la Federación Caminos de Guanajuato en Houston, Texas.
	Indira Jeffrey Mujer migrante guanajuatense en Phoenix, Arizona.
	Javier González López Presidente de la Federación Gran Casa Guanajuato en Houston, Texas.

Conclusiones de participantes migrantes

En cuanto al segundo diálogo, las personas migrantes participantes concluyen lo siguiente:

1. Se propuso que los partidos políticos mejoren el acercamiento con la comunidad migrante para incrementar la participación de la ciudadanía residente en el extranjero, por lo que se hizo énfasis en mejorar la vinculación con entes gubernamentales y promover la credencialización y ejercicio del voto.
2. Se solicita contar con información y propuestas por parte de los partidos políticos.
3. Contar información clara y suficiente sobre el proceso para obtener la credencial para votar, así como mayor claridad en la importancia de la votación y la participación de la juventud.
4. Se hizo hincapié en la falta de acercamiento con la comunidad migrante por parte de los partidos políticos.

Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos

En cuanto a las conclusiones por parte de los partidos políticos, se obtuvieron las siguientes:

1. Se menciona la importancia de contar con votos informados y la participación política de personas residentes en el extranjero.
2. Se considera de gran relevancia contar con una buena vinculación con migrantes por medio de las redes sociales.
3. Rediseñar las estrategias de comunicación y la capacitación virtual de cada partido para fomentar la participación política-electoral de la ciudadanía guanajuatense residente en el extranjero.

4. Se reitera la importancia del acercamiento con los partidos políticos para mejorar la comunicación y el diálogo proponiendo reuniones con la comunidad migrante.
5. Se puso al servicio de la comunidad migrante la información sobre las diferentes áreas de atención a las personas migrantes, con el fin de que las personas migrantes puedan acercarse. Se mencionó la necesidad de recuperar la confianza y profundizar más en el tema.

Diálogo 3. La labor de una diputación migrante en el Congreso del Estado de Guanajuato.

Fecha: 13 de diciembre de 2022.

Objetivo

Generar diálogo sobre la capacidad de agencia, incidencia y labor de una diputación migrante en el Congreso del Estado de Guanajuato, ello en favor de la comunidad migrante de guanajuatenses residentes en el extranjero.

Descripción

Generar un diálogo entre la comunidad de guanajuatenses residentes en el extranjero y las representaciones de partidos políticos que permita compartir opiniones y generar reflexiones en torno a las actividades que realiza una diputación en el Congreso del Estado y su importancia e impacto para las comunidades migrantes.

Participantes

Participantes	
Maestra de ceremonias.	Guadalupe Mendiola González. Titular de la UTVGRE y secretaria técnica de la CTVGRE.

Presentadora y moderadora.	Beatriz Tovar Guerrero. Consejera Electoral presidenta de la CTVGRE.
Partido Acción Nacional	Susana Bermúdez Cano Diputada local por el Distrito XI Irapuato en el Congreso del Estado de Guanajuato.
Partido Revolucionario Institucional	Paulo Edgar Ramírez Noguez Representante suplente ante la Comisión Temporal para el Voto de los Guanajuatenses Residentes en el Extranjero.
Partido de la Revolución Democrática	Arturo Bravo Guadarrama Secretario de Agendas de la DEE en Guanajuato.
Partido Verde Ecologista de México	Gerardo Fernández González Diputado local plurinominal en el Congreso del Estado de Guanajuato.
Movimiento Ciudadano	Daniel Alejandro Mares Sánchez Asesor parlamentario.
Morena	Alma Edwviges Alcaraz Hernández Diputada local plurinominal en el Congreso del Estado de Guanajuato.
Líderes Migrantes	Martha Estela Esquivel de Zamora Fundadora de Mujeres Extraordinarias en Norwalk, California.
	Enoc Ishida Ortega Presidente del Club Alianza de Emigrados Jaralenses en Dallas, Texas.
	Verónica Toscano Muñoz Mujer guanajuatense en Atlanta, Georgia.
	José Antonio Vallejo

Integrante de Club Rotario de Wilmington en Los Ángeles, California.

Conclusiones de participantes migrantes

En el último diálogo las personas migrantes participantes concluyeron:

1. Se considera que las diputaciones migrantes deben recoger las inquietudes de la comunidad para poder realizar sus actividades y posiblemente podrían ser personas conocedoras de la realidad de la comunidad migrante.
2. Contabilizar a las personas migrantes de segunda o tercera generación para conocer el número y detectar necesidades que permita construir una agenda migrante con diversas iniciativas.
3. Se debe de facilitar la información y la manera en la que se emite el voto en el extranjero.
4. Se concluye que debe apoyarse a la generación y construcción de la educación cívica y el reconocimiento de la comunidad migrante.

Conclusiones de participantes por parte de partidos políticos

En cuanto a las conclusiones de las particiones de representantes de partidos políticos, mencionaron como desafíos, los siguientes:

1. Garantizar la posibilidad de que puedan llegar los mejores perfiles a la representación migrante y que conozca las necesidades de la comunidad; además que la representación migrante cuente con un presupuesto justo.
2. Contar con una normatividad sobre la representación migrante.
3. Postular a personas con perfiles político dentro de la institución, que conozca la realidad de las personas migrantes radicadas en el extranjero, por lo tanto, la comunidad migrante debería ser quien determine el perfil idóneo a postular.

4. Encontrar el mecanismo idóneo para que más migrantes puedan acercarse y tener la confianza de instituciones nacionales, estatales y partidos políticos.
5. Generar una política de estado en donde participen las personas migrantes, los partidos políticos y las personas legisladoras.
6. Se concluye con la importancia de escuchar y adaptar todas las necesidades de las personas migrantes. Además de que debe haber un acompañamiento con los migrantes para poder difundir la importancia de emitir su voto y ser sensibles a sus necesidades.

V. CONCLUSIONES

Para concluir, respecto al primer diálogo, se coincidió sobre la importancia de consolidar una cultura cívica e incrementar la participación de la ciudadanía residente en el extranjero. Además, se consideró la importancia de los partidos políticos para fomentar la cultura cívica y la participación ciudadana transnacional. Logrando así cumplir con el objetivo específico de este primer diálogo.

En el segundo diálogo se coincidió en la necesidad de incrementar la participación de la ciudadanía residente en el extranjero, por lo que es necesaria la vinculación con entes gubernamentales y promover la credencialización y ejercicio del voto. Además de diseñar espacios de comunicación con la comunidad migrante respecto a las actividades que realizan los partidos políticos para la comunidad migrante.

En el tercer diálogo se concluyó sobre las principales características deseables para una representación migrante, así como la capacidad de agencia, incidencia y labor de una diputación migrante, la cual es una figura que será parte de la representación en el Congreso del Estado de Guanajuato.

Fue de suma importancia contar con la participación de la comunidad migrante y de representantes de partidos políticos para la formulación de un diálogo nutrido y lleno de retroalimentación, con la presentación de inquietudes, desafíos y propuestas que ayuden a mejorar la vinculación de la comunidad migrante de guanajuatenses residentes en el extranjero y de partidos políticos, logrando así el cumplimiento de esta actividad.